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Protokoll der Sitzung des Fachausschusses „Sport“  
Sitzungstag: Sitzungsbeginn: Sitzungsende:  Sitzungsort 
16.11.2021 16.30 Uhr  18:45 Uhr  Billardfreunde Bremen e. V. 
       Stresemannstr. 54 

Vom Ortsamt 
Jörn Hermening 
 
Vom Fachausschuss 
Rainer Conrades 
Heinz Hoffhenke 
Dr Maike Eggemann 
Christian Meyer 
Sezer Öncü 
Johann Oppermann (ab 16:40 Uhr) 
 
Gäste 
Hannelore Sengstake (Beirat) 
Nils Johanning und Lutz Malik (Billardfreunde Bremen e.V.) 
Noah - Nachwuchsbillardspieler 
 

TOP 1: Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 20.07.2021 und Rückmeldungen  
 
TOP 2: Vorstellung der Billardfreunde Bremen e.V. 
 
TOP 3: Verschiedenes 

 

Jörn Hermening eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und bedankt sich bei  
Nils Johanning und Lutz Malik, dass der FA „Sport“ heute bei den Billardfreunde Bremen e.V. 

tagen kann. Dr. Maike Eggemann stellt sich als neue sachkundige Person im FA „Sport“ vor. 

Da zu dem mit der Einladung versandten Vorschlag zur Tagesordnung von den 
Fachausschussmitgliedern keine weiteren Änderungs-/-Ergänzungswünsche geäußert 
werden, gilt dieser als Tagesordnung beschlossen. 
 

TOP 1 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 20.07.2021 sowie 
Rückmeldungen 
 
Das Protokoll der Sitzung vom 20.07.2021 wird genehmigt. 
 
Rückmeldungen: 
 
Antwort der Senatorin für Klimaschutz, Umwelt, Mobilität, Stadtentwicklung und 
Wohnungsbau (SKUMS) in Abstimmung mit der Weserkraftwerk Bremen GmbH & Co. KG, 
die Betreiberin des Weserkraftwerks und der dazugehörigen Fischschutzeinrichtungen (siehe 
Anlage 1) auf den Beschluss vom 20.07.2021 zum Weserwehr/Weserkraftwerk/Fischtreppe 
am Weserkraftwerk: 

- Wie effektiv ist die Fischtreppe?  
- Wie viel % der Fische (u. a. Meerforelle, Lachse, Aale) überwinden den Bereich, wie 

viele sterben dort? 
 
Das Ortsamt hat bei der Polizei nachgefragt, wie für Mitglieder des Sportanglerverein 
Hemelingen und Umgegend e.V.) eine Durchfahrt für die Gewässerprobenentnahme 
ermöglicht werden könnte. 
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Rückmeldung aus dem Revier Hemelingen: Einfach direkt bei der Polizei im Revier anfragen, 
dann gibt es einen Deichschein. 
 
Jedes Jahr führt der Verein drei Reinigungsaktionen an den Gewässern durch. Dabei kommt 
Müll für einen 30m³ Container zusammen. Die Kosten trägt der Verein. 
Das Ortsamt hat bei der Die Bremer Stadtreinigung (DBS) angefragt, ob diese zukünftig 

einen Container stellen können, alternativ könnte für das nächste Jahr ggf. ein Antrag auf 

Globalmittel gestellt werden. 

Rückmeldung der DBS: ...vielen Dank für Ihre Anfrage und Ihr Engagement. Wir unterstützen 

diese Art von Sammelaktion über unsere Mission Orange, indem wir die Sammelnden mit 

Sammel-Equipment und Bremer Müllsäcken ausstatten, die über die normale Restmüllabfuhr 

zu Hause entsorgt werden können und keine extra Kosten entstehen.  

Wir können Ihnen dafür Handschuhe, Greifer, Sammeleimer und Bremer Müllsäcke zur 
Verfügung stellen. Wenn dies eine Option für Sie ist, lassen Sie es uns gerne wissen und 
teilen mir bitte mit, wie viele Personen sammeln werden. Wir stellen Ihnen dann ein Sammel-
Set zusammen, das in unserer Geschäftsstelle abgeholt werden kann. 
 
Der Fachausschuss nimmt Kenntnis. Das Ortsamt hat den Verein über die vorgenannten 
Rückmeldungen informiert. 
 
TOP 2 Vorstellung der Billardfreunde Bremen e.V. 
 
Nils Johanning und Lutz Malik stellen den Verein vor: Zunächst waren sie in der Pfalzburger 
Straße, dann später in Kattenturm. 1997 ist der Verein dann in einen Teil der jetzigen Räume 
in der Stresemannstraße gezogen. Bis vor vier Jahren hatten sie 6 Tische und haben sich 
auf Pool konzentriert. Inzwischen ist - nach einem Brand - das Nachbargebäude dazu 
gekommen. In den letzten zwei Jahren haben sie viel ausgebaut und erneuert. Aus 
Hemelingen ist ein Verein für Snooker mit 7 Mitgliedern integriert worden. Aus Findorff ist der 
Karambolage-Verein ebenfalls dazu gekommen und wurde integriert. Der Verein hat zurzeit 
85 Mitglieder. Der Monatsbeitrag liegt bei 40 €, damit hat man unbegrenzte Spielzeit. 
Studierende zahlen 25 €, Schüler:innen 10 € und es gibt einen Familienbeitrag von 50 € 
jeweils pro Monat. 
 
Als vierte Billard-Art wurde jetzt das Chinesische neu mit aufgenommen. Dies zählt in Asien 
zu den TOP 3 Sportarten. Die Billardfreunde haben dazu auch ein europäisches Tournier 
organisiert und sind dabei in Konflikt mit dem Bundesverband gekommen. Nach einem 
Rechtsstreit ist klar, dass der Verein so etwas organisieren darf. Tourniere und Punktspiele 
werden online übertragen und haben teilweise bis zu 100.000 Zuschauer weltweit. Dies wird 
auch genutzt, um Sponsoring für den Verein einzuwerben. Daher haben sie auch ein 
eigenes Fernsehstudio aufgebaut - dies können auch gerne andere Sportvereine nutzen. Mit 
Karoline Müller vom Landessportbund (LSB) sind sie regelmäßig im Gespräch. Billard findet 
sich wie andere Sportarten selten im Fernsehen wieder, dabei sind die öffentlich-rechtlichen 
dazu verpflichtet, kaufen sich aber frei. Auch das führt zu Spannungen mit dem 
Bundesverband. 
 
Der Verein betreibt auch Jugendarbeit und hat einen Trainer, der Übungspläne erstellt und 
gerne in Anspruch genommen wird. Zur Nachwuchsstärkung gibt es auch eine Kooperation 
mit der Albert-Einstein-Oberschule, die wegen der Pandemie derzeit „auf Eis liegt“. Die 
Kohortenregelung im Schulbetrieb erlauben derzeit keine Arbeitsgemeinschaften. Weitere 
Kooperationen mit Schulen werden gerne eingegangen. 
Das Ortsamt wird den Kontakt zur Oberschule Sebaldsbrück herstellen. Der Verein bietet an, 
einen Übungstisch zur Verfügung zu stellen. 
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TOP 3 Verschiedenes 
 
Die Sitzungstermine für 2022 werden wie folgt beschlossen: 
 
25.01.2022 
03.05.2022 
20.09.2022 
Mittwoch – 14.12.2022 statt des ursprünglich geplanten 20.12.2022 
Jeweils 16:30 Uhr 
 
Themenspeicher: 

- Besuch und aktueller Sachstand Schlossparkbad  
- Schützenverein Arbergen  
- BSC – Bremer-Sport-Club, Standort Jakobsberg 

Zum BSC berichtet Jörn Hermening, dass es dort einen erheblichen Handlungsbedarf im 

Gebäude der Umkleiden, des Sanitärbereichs und bei der Heizungsanlage gibt. Der 

Geschäftsführer hat sich in der Angelegenheit an das Ortsamt gewendet; derzeit liegt der 

notwendige Finanzbedarf für die Investitionen bei ca. 58.000 €. 

 

gez. Hermening    gez. Hoffhenke 
Sitzungsleitung     Sprecher 
u. Protokoll 


